

Newsletter CANIEM

Paraliza la CNTE a la Ciudad de México

Desde el pasado 16 de mayo la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) mantiene un plantón en el Zócalo capitalino que se ha extendido sobre las calles del centro histórico, con bloqueos en vialidades, así como en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, lo que provocó la cancelación de vuelos el pasado viernes 23 de mayo.

Entre las exigencias del magisterio está un aumento de hasta el 100% de su salario, que actualmente tiene un promedio de \$15,000 pesos mensuales menor al promedio registrado ante el IMSS, así como la derogación de las reformas de pensiones de 1997 y 2007, los cuales, aunque fueron puntos que en campaña la Presidenta Claudia Sheinbaum les prometió, ha señalado su inviabilidad financiera para el Estado.

En la conferencia de prensa del 26 de mayo, el Secretario de Educación Pública, Mario Delgado, expuso las afectaciones por el paro de los maestros, señalando que el 9.8% de las escuelas en el país no han tenido clases, siendo las entidades más afectadas son Oaxaca, Baja California Sur, Chiapas, Guerrero, Chihuahua y la Ciudad de México.

En la misma conferencia, la Presidenta Sheinbaum criticó las amenazas de la Coordinadora sobre boicotear la elección judicial, sospechando incluso acercamientos con la oposición, pero reiteró que no habrá represión alguna, por lo que continuará el dialogo a través de las Secretaría de Educación y de Gobernación, sin contar con su participación, misma que canceló después de que el 21 de mayo maestros impidieran el acceso de periodistas a Palacio Nacional y agredieran a corresponsales.

Se acerca la primera elección judicial en medio de incertidumbre

El próximo 1º de junio se celebrará la primera elección judicial en el país y en el mundo de tal calado, pero a días de su realización continúan las polémicas entorno a la misma.

Por un lado, se ha acusado que se han distribuido “acordeones” en los que se señalan los números de los candidatos por los cuales votar, y; por otro lado, han aumentado denuncias de acarreo para hacer frente al poco interés percibido y la escasa participación que se estima se presente, lo que incluso ha forzado al Instituto Nacional Electoral (INE) ha desligarse de un posible abstencionismo.



El INE también ha rechazado acreditar a 38 mil personas que pidieron ser observadores tras determinar que eran militantes de partidos políticos.

Además, en estos comicios se presentan cambios considerables en comparación a otras elecciones, como el hecho de que se reducirán casillas y urnas (una única para recibir seis boletas), los funcionarios de casilla no contarán los votos, sino que el conteo se hará en los consejos distritales sin presencia directa de la ciudadanía, ni se harán visibles los resultados en las sábanas, tampoco se tendrá el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP).

Por todo lo anterior, así como por el hecho de que en algunos cargos no se tenga competencia, por lo que los candidatos únicos ganarán de inmediato, es que la oposición y críticos a la reforma han llamado a no votar y han convocado a participar en una contra marcha nacional el día de las elecciones. Con todo, se trata de un suceso histórico para el país que marcará el futuro de la democracia y Estado de Derecho.

Se llevará a cabo la Feria del Libro de la Frontera (FELIF) 2025



La Secretaría de Cultura de Chihuahua dio a conocer el programa general de la Feria del Libro de la Frontera (FELIF) 2025, la cual se llevará a cabo del 23 de mayo al 1º de junio de 2025 en el Centro Cultural Paso del Norte, bajo el eje temático "Retrofuturismos: la ciudad y los libros".

La edición de este año busca proponer un puente entre memoria e imaginación para reflexionar sobre el quehacer cultural del norte del país desde una mirada fronteriza, generando incidencia comunitaria y pensamiento crítico en el entorno binacional.

De acuerdo con la Secretaría, el evento contará con la participación de más de 200 autores y el programa incluye más de 250 actividades distribuidas en tres pabellones: el "Editorial" que contará con más de 80 editoriales nacionales e internacionales; el "Infantil" dedicado a fomentar la ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas; y el "Alternativo" destinado a libros de arte y ediciones únicas.

Audible implementará IA para narración y traducción

Audible, plataforma de audiolibros propiedad de Amazon, anunció su intención de ampliar catálogo de audiolibros con el apoyo de la inteligencia artificial (IA) para facilitar herramientas que ayuden a los editores con la narración de libros y su traducción.



Para ello y en una primera fase se ha asociado con un grupo de editores para seleccionar entre más de 100 voces en idiomas diferentes, como inglés, español, francés e italiano, lo que permite transformar libros impresos en audiolibros de manera rápida, eficiente y económica.

En palabras de su Director Ejecutivo, Bob Carrigan, "Podremos dar vida a más historias, ayudando a los creadores a llegar a nuevas audiencias y garantizando que oyentes de todo el mundo puedan acceder a libros extraordinarios que, de otro modo, nunca llegarían a sus oídos".

Se espera que a finales de año se lance la versión beta de la traducción con IA que trabajará de texto a texto para, posteriormente utilizar la herramienta de narración o de voz a voz, traduciendo directamente un audiolibro, pero "conservando la voz y el estilo de los narradores originales".

El Fondo de Cultura Económica entrega más de 2 mil libros a CEFERESOS



**FONDO
DE CULTURA
ECONÓMICA**

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), a través de la Dirección General de Prevención y Reinserción Social (PRS), recibió un total de 2,070 libros donados por el Fondo de Cultura Económica (FCE), con el propósito de fortalecer la reinserción social de las personas privadas de la libertad mediante el impulso a la lectura en los 14 Centros Federales de Reinserción Social (CEFERESOS) del país.

Esta iniciativa busca ampliar el acervo literario de los CEFERESOS e incentivar la creación de clubes de lectura como parte de la implementación del modelo de fomento de lectura para centros penitenciarios, en colaboración con los sistemas penitenciarios de las entidades federativas. Actualmente, cada uno de los 14 centros cuenta con una biblioteca integrada a la Red Nacional de Bibliotecas que cada año aporta nuevo material bibliográfico.